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德国大学每年冬季学期开学的第一天，校园中央
的学生欢迎中心门口就会派发“欢迎大礼包”。一个布
袋，里面装着各种饮料、小零食、一支铅笔，还有校内
外各种餐厅酒吧的小广告和折扣券。每年领取点都
是人山人海的年轻学生面孔，队伍蜿蜒看不到尽头。
今年我幸运地领到了一份，说起来多亏中国同

学带着我趁人少的时候排队。打开布袋我想拿个饮
料喝，查看了五四瓶饮料都是含酒精饮料，含量还不
低，再看布袋底下，还有烈酒的小包装试用装，整个
礼包里压根就没有不含酒精的。要知道这可是德国
的公立大学啊，要知道大学里还有大多数没满二十
岁的年轻人，还有不少才十七岁啊，比如我两个法语
课的同学。
对我这样一个不吸烟不沾酒精的东方佛系生

活倡导者来说，与德国同学间的交
往存在着一种天然的文化震撼。
女同学请我去家里吃饭，晚餐做好
端上来，翻遍冰箱找不到我能喝
的，没有一种不是酒，或者不含酒
精，结果我就只能接一杯水龙头的
水。女同学来我家吃饭，只能自己
开车带着一箱啤酒来配饭。嗯呐，
啤酒在德国是用来解渴的，德国人
并不把啤酒当酒精来看。平时经
常可以在大街上，公交车上，看到
德国人男女老少，包括文静少女和
耄耋老爷爷，手持一只打开的啤酒
瓶，一路解渴，就跟我上学路上要

带着一瓶矿泉水是一个道理。
德国的烟草工业和酒精工业并驾齐驱。去年圣

诞节，我住的公寓楼半夜起火，来了上百辆消防车和
警车，两位九十岁以上的女邻居遇难，原因是有人抽
烟引起了火灾。要知道我住的公寓楼可是一栋医院
配置的养老院啊，除了我这间公寓外租给学生，其余
的都是病房式的，只有老得生活无法自理的老人才
会住进来，大多数都是八九十岁了。我很难想象，德
国全民抽烟喝酒盛行，为什么平均寿命还这么高？

更难想象的是，每次放学回来，我都
能在大楼门前看到我那个九十几岁
的女邻居坐在轮椅上抽烟，每五分钟
一支，风雨无阻。
上周我去健身房上瑜伽课，一时

平衡掌握得不妥跌倒了。教练连忙停下来问我，伤
到了哪里？我想说，我的大脚趾关节扭到了，但是疼
得有点厉害，一时没想起德语的“关节”怎么说，我就
指着脚上的大拇趾关节，说了个英语的“关节”。教
练小哥是个蓝眼睛的活泼的年轻人，他重复了一遍
我说过的英语单词，我看得出他忍了两秒钟，然而还
是噗嗤一声。然后整个教室里的老老少少都全体默
不作声地看着我。这让我顿时疑惑了，话说英语“关
节”这个单词有这么有趣吗？我重复了一遍，试图让
发音更加标准，结果大家还是一头雾水。
健身结束换好衣服，我到前台去还钥匙手环，刚

好遇到教练小哥询问我的伤情，我连忙问他大家究
竟为何不语？要是不告诉我，我这只猫就要被好奇
折磨下半生了。他反过来好奇地问我，你为什么想
在瑜伽课上抽烟啊？是受伤太痛了，需要卷烟来镇
痛吗？小哥说，我问你伤到了哪里，你为什么一个劲
儿地说：“卷烟！卷烟！”呃，我回答，我没说“卷烟”
啊，我说的是“关节”。他听到这个英语单词，再次抿
嘴不语。
此刻我终于想起来了，英语单词“关节”还有另

一个非正常的用法，就是指“卷烟”。要知道德国人
的英语普遍都很好，因为中小学都有这门课，所以他
们都知道这个英语单词。然而神奇的是，为什么他
们全体一致忽略了“关节”的正式含义，而对于“卷
烟”这个非正式用法如此熟悉呢？一词多义在每种
语言都会发生，所以语言表达总是依赖上下文。话
说当时我们都在瑜伽课上，我指着我受伤的大脚趾
关节，是怎样奇葩的脑回路，才能让全体德国人百分
百联想到了“卷烟”呢？
德国精神分析疗法中有一项技术叫作“自由联

想”，根据病患自由联想的内容，可以洞悉他们的内
心。经过了这次欢乐的误会，我再次深深地意识到，
德国人的潜意识里有两个单词肯定是字体最大的黑
体，那就是“酒精”和“卷烟”。
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一个作者，有这么一点才气，有了这么一
点成绩，自然是想着，自己的创作激情能汹涌
澎湃，创作灵感能如泉汹涌，创作生命能长长
久久，直到地老天荒才好。
只是，才气一半先天铸成，一半后天努

力，成绩一半凭兢兢业业，一半靠世道年景。
唯有创作生命，可以说道几句。
前几日，被邀请去旁听庭审。
主角是某行业翘楚，青年人才，

年纪轻轻就在其本职圈子取得了极
其瞩目的成就。在行业蓬勃萌发之
际，在自身青春鼎盛之时，做出了花
团锦簇的成果，其前途定当远大，人
生自当辉煌。
奈何一步行差踏错，触犯国法，身陷囹

圄，锒铛入狱。
其在法庭上作最终陈述时，自言愧对父

母，愧对妻女。父母老无所养，妻女人生骤起
波折，前路面临多少艰苦险阻。而他自身，前
途尽毁。旁听的我，也很难想象，过得数年，
待其出狱，面临高速发展的行业、日新月异的
社会，还能否重返本职，重新融入社会。

坐在旁听席位上，当时就心有所感。
想要创作生命长长久久，就当“心正”。
“心正”，是循规，是蹈矩，是敬畏国法，是

尊重人伦，是对一切外界诱惑时刻充满警惕
之心。如此才不会走错踏偏，时刻于“正道”
前行，才能“身得自由”，才能长久地创作。

而我自身，数月前，一场大病。
病起于微末，起初并不经意。等得状态

糟糕至极，被家人强行送入医院，一番检查，
指标已然爆表。好一番折腾，吃了不少苦楚，
方才疲恹恹离了病床，软塌塌回家休养。

一番大病，月余时间，未写一字。在我二
十年的写作历程中，耽搁一个多月未能创作，
实属破天荒第一次。究其根本，是长年累月
俯首案牍，“吃”“喝”随性，“起”“居”随意，时
常暴饮暴食，时常三餐混乱，时常日夜颠倒，
时常熬夜伤神。依仗着年轻，靠着当年踢球

锻炼积攒的一点老身体底子，熬了快二十年，
终究一朝病发，狠狠地吃了些苦头。
出了医院，休养两月，自觉身轻体健、思

维灵敏，每日里精神焕发，脑袋里灵感不断，
每日创作更显激情，文字情节更焕光彩。
“身正”，是健康，是精神，是敬畏生命，是

和谐自然，是遵照人类身体的自然规律，“吃
好”“喝好”“休息好”“锻炼好”，如此才能“身

体好”，才能“精神好”。
创作如远航，人生如航道，一

条破破烂烂的舢板，难以承受航道
上的风浪，小风吹吹，小浪打打，到
处都是窟窿的舢板就随时可能倾

覆。船沉了，你还如何向前？唯有一条宽
敞、坚固、可御风浪的“大船”，才能迎风破
浪，直达远方。
所以，“心正”兼“身正”，才能得“自由”，

文运方能悠长，才能有足够的时间，足够的空
间，去欣赏世间风景，尽享生活精彩，有足够
的时间学习，有充足的素材积累，才能“心无
旁骛”“身心轻松”地专心创作，才有机会创作
更好的作品。

血 红

心正，身正，则文运悠长

裘沛然先生是上海中
医药大学和上海市中医药
研究院终身教授，长期从事
中医理论、临床研究和教育
工作。他在中医基础理论、
经络、伤寒温病、养生诸领
域的研究高标卓识，对内科
疑难杂症的医治更是仁心

仁术。
1985年，我到市委统战部、

市政协工作后，天假期便，我和
裘老认识，隔三岔五我也趋前
拜访。在裘老府上品茗聊天，
怡然自得。有时，裘老还给我切
脉，说我“外强内虚”，需要调理。
他开的处方，加盖“裘沛然特配”
小章，到南京东路蔡同德堂配药，
药材道地，妙手回春，药到病减。
二十多年间，我经常聆听裘老讲
述中医典故和轶事，拨云见日，发
皇耳目。每逢裘老讲到精彩处，
我都用心记下，有时还做了详细
笔记。
近期，我生病住院治疗期间重

温裘老的高见远识，感触良多，草
成两点心得，以表对裘老的无限敬
意与怀念。

一、养生延年

裘老说，人的寿命取决于两个
因素，一个是遗传基因；另一个是
外部因素，如环境、饮食、气候、情
绪、疾病和保健等。外部因素对
年寿的影响极大，这也是人达不
到遗传基因安排的年寿极限的主
要原因。裘老说，孙氏（孙思邈）
养生思想，也是宗法老子“治人事

天莫若啬”的观点。《韩非子·解老
篇》说：“所谓治人者，适动静之
节，省思虑之费也。所谓事天者，
不极聪明之力，不尽智识之任。
苟极尽，则费神多，费神多，则盲
聋、悖狂之祸至，是以之啬”。所
以说，啬神非常重要。人之寿
夭，关键在于撙节。我问裘老，
社会上流传的养生方法很多，简
直目不暇接。如何选择为好？
裘老说，孙氏养生之道也有许多
注意事项，如“十要”“十莫”“十
二多”“十二少”等，这些都是他
的个人体验，可以借鉴。社会上
流传的养生方法，不管多少条，

都要根据个人情况加以选用，养
生方法不在多，贵在坚持。不能
三天打鱼，两天晒网。

二、天人相参

裘老对“天人相参”这个命题
颇有研究，每次同我交谈时都会提
到人与自然的关系。他说，中国医
药学宝库中，文献多至万部，方剂
有百万张，药物累数千种。这些
不仅是中国医药学的瑰宝，也是
人类的宝贵财富。说到治疗效
果，裘老说，中药很讲究，同样药
名，不同产地，效果就不同。同

样的草药，不同部位，效果也有差
异。现在有些人从古代医书抄几
张方子，就认为可以包治疾病了，
其实，这是教条主义、本本主义。
中药讲究同样药名，不同产地，效
果就不同。同样的草药，不同部
位，效果也有差异。中药最讲究
“地道”：天麻，以贵州西部、四川南
部、云南东北部产得最好。何
首乌，以江苏北部沿海产为
佳。大黄，是四川的地道。
人类社会的发展，许多病出
现了。病毒也在不断发生
变异，中医治病讲究辨证论
治，不能生搬硬套。

陈福根

良医金言
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我住在12楼，因为附近有座虹桥机
场，所以楼房的那片空域是一条飞机航
线。不管我在南阳台或西阳台，都能看见
喷涂各种颜色、机徽的飞机从阳台前隆隆
而过。由于“近水楼台先得月”的有利条
件，只要有闲暇时间，我就会站在阳台上，
仰望天空，看飞机从眼前缓缓飞过。
因为是飞行航线，所以经常能看到各

型飞机：有搏击长空、尾
部吐着一条长长白烟的
战斗机，也有疾驶而过
的小型私人公务机，更
有保一方平安的警用直
升机……我做过粗略统计，正常情况下，
间隔五分钟，就会有一架民航客机飞过。
几年下来，国内航空公司的标识我基

本都了解了：东方航空是轻盈灵动的银
燕，中国国际航空是一只艺术化的凤凰，
厦门航空则是一只展翅翱翔的白鹭……
有时，我站在阳台上，像看一部歌舞

剧似的欣赏一架架涂装各种图案的飞机；
有时，我还会拿起高倍数望远镜看飞机，
这时距离一千多米远的飞机
瞬间被放大，那感觉就像在电
影院里观看3D立体电影……
居家的日子里，我时常仰

望天空，一望无垠的天际除了
飘浮的云彩，寂静无声。有一
天上午，我正在书房看书，突
然，从远处传来隆隆的引擎
声，我断定这声音不是民航客
机发出的声音，于是，赶紧跑
到南阳台朝天空望去，期待的
心情不亚于看到一位久违的
老朋友。此刻一架机身涂着
浅灰色的飞机朝我飞来，我一

下子惊叫了起来，这不是我们国人引以为
傲的“胖妞”——运20大型运输机嘛！“胖
妞”之前我只在电视、报刊上看到过，如
今，“胖妞”硕大的体魄从我眼前飞过，那
架势如同泰山压顶。令我想不到的是，
“胖妞”竟接踵而至。我举起手机一阵狂
拍，然后有点得意地将“胖妞”英姿迅速分
享到微信朋友圈。此刻，我为自己是个中

国人而自豪，更为祖国的
强盛而骄傲！后来，我
从新闻里得知，“胖妞”
是执行运送抗疫人员及
生活物资的任务。

有一次，我在北阳台做家务，看见不
远处有一架东航的客机在天空兜圈子，不
禁纳闷。晚上，我从新闻里获悉，航空公司
为了恢复如常状态后更好地为乘客提供安
全飞行，正组织飞行员开展“大练兵”。
每个人都会有寻找生活情趣的方式，

我呢，则利用得天独厚的条件，自得其乐，
或坐、或躺、或站，看云彩中，那一架架如
鸟儿般飞翔的飞机。

胡海明

放眼看飞机

孙女还在上幼
儿园，对打乒乓球
产生兴趣。
她站在乒乓桌

前右侧，个子比桌
面高出一头，小手臂向前上方挥起拍子，
把对方喂过来的一个个球，以45?方向击
打至桌面对角；还移步到桌前左侧，主动
要求学反手对角击球。训练中手腕酸疼
难忍，她放下拍子缓解一下继续打。每
盆有百余个球，要不是教练一次次“踩刹
车”叫停，她打满16盘球还要练下去。
孩子对打球的悟性高，加上训练刻

苦，球技提高迅速。儿子儿媳双方的祖
孙三代住在本市几个区域，长辈们看到

宝宝的训练视频，
双脚与肩同宽前
脚掌着地，身体收
腹成弓字形，转腰、
举手、击球动作，酷

似乒乓球运动员姿势，惊叹不已。
上海曾经是我国乒乓球运动的摇篮，

培育出为国争光的名将无数，其中就有上
世纪90年代被国际乒联授予“世界最高教
练员荣誉奖”、荣获多项世界冠军的张燮
林，参加上世纪70年代中美乒乓球外交的
姚振绪等著名运动员。听说资深教练徐美
芳要与以上两位乒乓名人相聚，机不可失，
我委托徐教练请两位给孙女签名留言
——让孩子记住他们。

薛 松

让孩子记住他们

�

秋收，是乡村一年中最重要的季节。在故乡的田
野里，那层层叠叠的稻叶簇拥着一枝枝以金黄为主色
调的稻穗。满田碧叶黄稻花，簇拥着金色的阳光，一
眼望不到边。那一幕幕美丽的景致，一直留在我童年
的记忆里，遥远却又明晰。

金秋，我踏上魂牵梦绕的那片故乡的土地。秋的
天，高远，湛
蓝，通透，在这
广阔天地中，公
路两旁田野里，
微波荡漾的鱼塘
相连。车子行驶在宽敞的公路上，如同在金绿色的屏
障里穿行，恍若浏览一幅幅流光溢彩而又浩瀚绵长的
优美画卷。

无边的金色稻浪翻滚起伏，充满自然的律动，秋
风吹起，便遥相呼应般向天边涌来，无言的感动和无
尽的感慨涌上心头。

清晨，白蒙蒙轻纱般的薄雾一阵一阵地翻卷，大
地似乎睡意未消，五彩的朝霞已把稻叶上滚动着的
露珠映照得晶莹剔透。太阳好像负着重荷似的，一
步步、慢悠悠地努力升腾，终于冲破云霞，大放异
彩，把绿色的稻叶照得宛如翡翠宝玩，稻穗更是金
灿灿的，宝气十足。

午后天变，骤然飘起零星小雨，未几，总算雨停
天晴，阳光渐渐驱散云翳，空气里带来了一股潮湿的
气息，以及扑鼻的青草味和泥土气。走近田埂，一股
股新鲜清新的稻香又接踵而至，深深地吸上一口，不
由得使我感受到回归大自然的无比畅快。

秋天的崇明就是一幅画。总是辉煌且绚烂地展现
在人们面前，金灿灿，光艳艳，硕果累累，稻香四
溢，使人沉浸在“喜看稻菽千重浪”的佳境之中，感
染着我这颗游子之心。

秋天到故乡崇明来，体验丰收，看到希望。

郭树清

稻花飘香


